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Es muy honroso para Chile que la primera visita de un gobernante de Vietnam a 

Sudamérica tenga lugar en nuestro país. Su presencia indica que más allá de la distancia 

y de las 30 horas de vuelo, y el Océano por medio, el diálogo entre nuestros países 

puede darse con cercanía y amistad. Es la visita de una nación milenaria, que se abre 

camino con paso firme hacia la modernidad y a la inserción en este siglo XXI. 

 

Vietnam es un nombre inscrito en la historia a partir de un pueblo que quiso tener su 

propia autodeterminación y su propia independencia. Hoy Vietnam ha dejado atrás las 

heridas de la guerra y construye futuro con una fuerza impresionante. Ambos países 

somos socios en APEC y compartimos el compromiso de impulsar libre comercio para 

lograr más crecimiento, más desarrollo y más avances en la lucha contra la pobreza. Y 

nos gustaría pensar que Chile puede ser una plataforma para el acercamiento de la 

economía vietnamita al resto de los países amigos de América Latina. 

 

Y quisiera, en ese sentido, felicitarlos por lo que ustedes han hecho, han tenido 

tremendas transformaciones económicas y de paso, claro, crecen ahora entre 6 y 7%, 

cosa que lo cual, creo, tenemos mucho que aprender nosotros.  

 

Antes eran países importadores de arroz, hoy día son el tercer productor mundial, con 

exportaciones de más de 20 millones de toneladas por año. Hemos convenido que 

vamos a elevar el nivel de nuestro comercio, que es insuficiente, y hemos convenido 

que a través de éste y los otros convenios poder hacer trabajar más firmemente al sector 

privado de ambos países, para poder mejorar nuestro intercambio y nuestro crecimiento. 

 

Y confío que la visita suya nos va a permitir avanzar más rápidamente en el logro de 

estos propósitos. 

 

Quisiera reiterarle nuestras palabras de bienvenida por la visita suya y de su delegación. 

 

 

* * * * * 

 

 

Pregunta: Ustedes han abordado los temas de relaciones bilaterales entre los dos países 

y ustedes observan que ambos países, Vietnam y Chile, a pesar de las distancias 

geográficas tienen potencialidades y ventajas para desarrollar las relaciones económicas 

y comerciales. El intercambio comercial entre ambos países alcanza alrededor de más 

de 20 millones de dólares. Por lo tanto, ¿cuál es su observación para fortalecer o para 

elevar las relaciones entre ambos países, especialmente las relaciones comerciales? 

 

S.E.: En las conversaciones que hemos tenido con el Primer Ministro, hemos planteado, 

uno, la necesidad de incrementar el número de acuerdos, como lo hemos visto en el día 

de hoy. Dos, la necesidad de intercambiar el número de visitas tanto de personeros 



públicos como privados. Tres, establecer condiciones para que haya un comercio más 

expedito entre ambos países, en ámbitos, por ejemplo, la agricultura, como los 

convenios fito y zoosanitarios.  

 

Debemos mejorar también los mecanismos de financiación que hay en el comercio entre 

ambos países, y también la posibilidad, como señala el Primer Ministro, de poder tener 

misiones permanentes en las capitales de ambos países, y en algunos sectores 

específicos, como el caso de la minería o como en el caso de la actividad turística, 

donde también hay algunos convenios a nivel privado con motivo de esta visita. Porque 

la economía de Vietnam y la economía de Chile son mucho más grandes que el nivel de 

intercambio que hoy tenemos y eso es lo que queremos mejorar.  

 

Pregunta: Al efectuar la primera visita a Chile, esta vez nosotros tenemos excelentes 

impresiones sobre Chile. Entonces, quisiéramos conocer las experiencias de Chile de 

desarrollar su economía, especialmente ante la situación difícil en la región. 

 

S.E.: Bueno, me alegro mucho de su pregunta, ojalá me la hicieran así sus colegas 

chilenos. Como le explicaba al Primer Ministro, Chile tiene una economía muy abierta y 

nuestra forma de desarrollarnos es comerciar con todos los países del mundo. Y esa 

forma de comerciar con todo el mundo nos obliga entonces a mejorar las condiciones 

internas y elevar la productividad en Chile. Y elevar productividad es mejorar la 

infraestructura física del país, es mejorar las condiciones de educación, el nivel 

educacional del país, y también, por cierto, tener buenos acuerdos comerciales. 

 

Porque la competencia de un país en el mundo se hace con todo lo que tiene el país, con 

su sistema político, con su sistema económico y con su sistema social. Entonces, la 

pregunta es, cómo somos capaces de mantener equilibrio tanto en lo que se invierte en 

infraestructura o en educación, o lo que usted invierte en hacer buenos acuerdos 

internacionales, o cómo usted mejora las condiciones de vida de un país para que haya 

tranquilidad social. 

 

Ahora, las condiciones internacionales son difíciles, y quiero darle una sola cifra: 

nosotros hemos aumentado las exportaciones, en los últimos 5 años, en 50%, pero lo 

que Chile recibe en dinero de esas exportaciones es igual que lo que teníamos 5 años 

atrás, porque como resultado de la crisis internacional los precios han bajado. Si 

mantuviéremos los precios de 5 años atrás, Chile tendría 50% más del valor de lo 

exportado.  

 

Por eso estamos confiados que pronto la turbulencia internacional pase y podamos 

mejorar nuestros niveles de crecimiento a lo que teníamos antes.  

 

Pregunta: Ustedes se reúnen este fin de semana en la APEC. Este grupo tiene un 

denominador común que es el Océano Pacífico. ¿Cómo ve este encuentro con el fin de 

los tratados de libre comercio futuros que se avizoran con Asia, donde no tenemos en 

estos momentos convenios? 

 

S.E.: Bueno, le informé al Primer Ministro que hemos avanzado en un acuerdo de libre 

comercio con Corea, estamos en la etapa final con Corea del Sur, y ojalá podamos 

concluirlo pronto. Y también vamos a tener reuniones con la Primera Ministra de Nueva 

Zelanda y el Primer Ministro de Singapur, para ver la posibilidad de iniciar algún tipo 



de negociaciones en este sentido. Todo esto dentro del contexto de los países de APEC 

de avanzar hacia una zona de libre comercio entre las economías de los países miembros 

de esta comunidad de economías de Pacífico.  


